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一卡通的新路径

党 的 十 八 大 以 来 ，国 家 惠 民 惠 农 力

度 不 断 加 大 ，从 中 央 到 地 方 均 有 大 量 财

政 补 贴 资 金 向 基 层 群 众 发 放 。 过 去 大

量 的 财 政 补 贴 资 金 通 过 直 接 汇 入 受 益

群 众 专 门 开 设 的 银 行 卡 、存 折 等 方 式 发

放 ，但 由 于 项 目 多 、资 金 量 大 、部 门 多 ，

经 常 一 个 部 门 一 张 卡 、一 个 项 目 一 张

卡 ，导 致 群 众 手 中 的 卡 越 来 越 多 ，给 群

众 带 来 不 便 ，同 时 也 影 响 了 惠 民 惠 农 政

策 的 有 效 落 实 ，降 低 了 群 众 的 获 得 感 和

满意度。

从 2022 年 6 月起，省财政厅联合省人

社厅按照“一个服务系统、一套数据标准、

一张卡片发放”的原则，以社会保障卡持

卡 人 基 本 信 息 为 基 础 ，以 精 准 发 放 为 目

标，推动所有直接兑付到人到户的惠民惠

农财政补贴资金通过社会保障卡发放，逐

渐实现“一卡通发”。截至 9 月底，全省共

有优抚补助、社会救助、城乡低保、耕地补

贴 等 256 类 惠 民 惠 农 补 贴 资 金 通 过 社 会

保障卡发放，发放补贴资金 357.58 亿元，

惠及群众 1168.14 万人。

除 了 惠 民 惠 农 补 贴 资 金 的 发 放 ，全

省 已 累 计 通 过 社 会 保 障 卡 发 放 2953.8

亿元养老金、超 10 亿元就业创业贷款资

金 、89 万 张 职 业 培 训 券 。 各 地 还 积 极 探

索 机 关 事 业 单 位 在 岗 干 部 职 工 工 资 、住

房 公 积 金 和 农 民 工 工 资 等 通 过 社 会 保

障 卡 发 放 。 新 余 市 1020 家 机 关 企 事 业

单位、鹰潭市 578 家机关事业单位、赣州

100 余 家 市 直 及 县（市 、区）机 关 事 业 单

位 在 岗 干 部 职 工 工 资 统 一 发 放 至 社 会

保 障 卡 ；南 昌 通 过 社 会 保 障 卡 累 计 为

19.5 万 人 次 发 放 28.9 亿 元 南 昌“ 人 才 10

条 ”补 贴 ；宜 春 、萍 乡 等 地 探 索 把 社 会 保

障 卡 银 行 账 号 作 为 默 认 账 号 推 动 公 积

金提取进卡。

让农民工吃上定心丸

“以前每到一处工地，就要重新办理

一张银行卡，现在社会保障卡成了我唯一

的工资卡，每月 15 日准时收到工钱，还有

免费的短信提示，确实很方便、很安心。”

近日，正在鹰潭市信江新区棚户区改造项

目现场忙碌的吴放达收到工资到账短信

时高兴地说。

鹰潭市通过用活一张卡片、搭建一个

平台、健全一套制度，实现农民工工资发

放更安全、支付监管更精准、群众领取更

明白。近年来，在工程建设领域，存在农

民工在不同工程项目重复办卡、工资卡被

包工头扣押、工资被冒领等问题，从而导

致农民工工资被拖欠。

为规范农民工工资支付方式，有效遏

制拖欠农民工工资问题，2022 年，鹰潭市

建立了农民工工资发放监管平台，将农民

工工资直发到社会保障卡上，有效杜绝了

欠薪现象的发生。目前，该市 63 个项目已

利用发放监管平台直发农民工工资 4.6 万

人次，总金额 2.6 亿余元，1 万余名农民工

直接受益。

湖南兴华建设工程有限公司是信江

新 区 棚 户 区 改 造 项 目 的 承 建 方 ，公 司 财

务人员吴小巍告诉笔者：“以前发放农民

工工资时，要提前收集好开户行信息，再

将相关信息发送给银行，不仅费时，还容

易 出 错 ，导 致 农 民 工 工 资 不 能 及 时 发 放

到 位 。 现 在 通 过 系 统 直 接 输 入 相 关 信

息 ，就 可 以 快 速 匹 配 到 社 会 保 障 卡 的 银

行卡号，确保信息准确，也省去了很多人

工成本。”

如今，社会保障卡成为鹰潭市农民工

领取工资的“放心卡”“安心卡”。鹰潭市

人社局一级调研员韩学农表示，农民工工

资发放监管平台能第一时间发现欠薪隐

患，减少人为因素导致农民工工资发放不

及时现象发生，让农民工更安心、更顺心、

更舒心。

新余市认真贯彻实施《江西省社会保

障卡一卡通条例》，聚焦农民工群体，推进

社会保障卡在工地考勤打卡、农民工工资

直发进卡等“一卡通”应用，让农民工吃上

定心丸。

新 余 针 对 农 民 工 存 在 的 多 项 目 务

工 、重 复 办 卡 、一 人 多 卡 ，以 及 可 能 出 现

的工资卡被扣押、工资被冒领、拖欠等问

题 ，大 力 推 行 农 民 工 工 资 直 发 至 社 会 保

障卡。督促施工单位在招用农民工的同

时 收 集 农 民 工 社 会 保 障 卡 金 融 账 号 ，作

为农民工工资发放账号。劳动监察部门

与社会保障卡联名银行合作开发建设智

慧 劳 动 监 察 管 理 平 台 ，将 农 民 工 工 资 进

社 会 保 障 卡 发 放 情 况 纳 入 实 时 监 管 ，有

效治理欠薪问题。

目 前 ，新 余 市 规 模 以 上 在 建 工 程 项

目已全面推行农民工工资直发社会保障

卡 ，江 西 籍 农 民 工 工 资 进 卡 率 达 90% 以

上 。 2022 年 以 来 ，该 市 使 用 社 会 保 障 卡

发 放 农 民 工 工 资 18.05 万 人 次 ，总 金 额

9.63 亿元。 （赣仁轩文/图）
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256类惠民惠农补贴直发社保卡

“小卡片”托举“大民生” ——我省推进社保卡便民惠民系列报道之二

工作人员上门为群众激活社保卡金融功能

国庆期间，南昌市在赣江老官

洲举行“风景这边独好”主题国庆烟

花晚会，李渡烟花再次精彩亮相。

从连续四次承担首都国庆烟

花燃放任务，到亮相北京奥运会、

上海世博会、成都大运会，李渡烟

花一次次在重要舞台上绽放，赢得

广泛赞誉。

这个来自进贤县李渡镇的烟

花品牌，近年来冲劲十足。随着节

庆活动的增多，国内烟花消费市场

回暖，李渡烟花在享受一波“烟花

热”红利的同时，抓住南昌推动文

旅融合发展契机，依靠技术实现突

围，提升自身品牌价值，让发展更

有后劲。

强化“软环境”“硬设备”
走好安全生产之路

走进李渡烟花的展厅，首先映

入眼帘的是一幅幅巨型烟花燃放的

图片。“我们的前身是建于 1972 年

的李渡公社知青花炮厂，现已发展

成为一家集烟花科研、生产、销售、

艺术燃放于一体的集团公司，拥有

128 项专利，是国内烟花行业唯一

一 家 获 得 出 口 欧 盟 CE 认 证 的 企

业，产品远销 60多个国家和地区。”

江西省李渡烟花集团有限公司总经

理侯忠平向记者娓娓道来。

克服一次次困难走到今天，李

渡烟花再次面临新的挑战。花炮

是一个市场竞争激烈的行业，远有

湖南的浏阳、醴陵，近有江西的上栗、万载，都是老牌的烟花

产区。不属于国内四大花炮主产区的李渡烟花，如何在群雄

争霸的局面中脱颖而出？

李渡烟花人给出的答案是：念好安全、环保、品质“六字

真经”。他们把安全生产放在首要位置，并从“软环境”“硬设

备”两个方面入手强化安全保障。

提升“软环境”，专门设立“李渡烟花教室”，安排新员工

接受老师傅的安全教育培训。“我们每年都会在高温停产期

间对全体人员进行安全教育，分管理人员和一线生产工人两

批次进行，确保安全知识和技能全覆盖、全掌握。”李渡烟花

技术生产总监毛永华说。

除了让安全知识和安全技能入脑入心，李渡烟花在“硬

设备”上的投入也毫不吝啬。

记者在采访中了解到，李渡烟花现在的生产基地建设于

20 年前。为保障安全生产，李渡烟花近年来共投入 6000 万余

元对生产基地进行全面改造，在厂房布局、厂房设计、机械设

备上进行优化升级，并安装安全生产风险预警与防控系统，

实现对烟花生产全过程、无死角、智能化安全监管。

科技赋能让烟花更加绿色环保

在碳达峰碳中和的大背景下，如何让花炮产业更加绿色

环保，是行业长远发展亟待突破的难题。

为让烟花爆竹更加绿色环保，在当地党委、政府支持下，

李渡烟花联合科研院所创新配方，研发微烟高能发射药及其

制备工艺，项目成果应用显著提升了烟花产品的安全性与环

保性。与黑火药相比，在满足同等发射性能前提下，采用新

工艺的烟花装药量减少 60%以上，烟雾量减少 70%以上，大大

降低了污染程度。

今年 7月的成都大运会开幕式上，李渡烟花使用的均是高

科技环保烟花，烟花药剂无重金属物质、低硫，大大减少了燃放

时产生的硫化物，成为李渡烟花积极转型升级的生动体现。

因为制作技艺纯熟，产品种类丰富，兼具艺术性和观赏

性，李渡烟花备受国外消费者的青睐。近两年，李渡烟花年

均出口量达 11 万箱，客户遍及美国、加拿大、巴西、日本、阿联

酋等 60余个国家和地区。

进军精品烟花市场不断迈向价值链高端

近年来，李渡烟花不断提高产品竞争力，迈向价值链高端。

“我们每年投入上百万元用于提升产品技艺，生产出来的

烟花不仅储运安全风险更低，在燃烧过程中产生的烟雾更少，

而且颜色更加鲜艳明亮、停留时间更长，为烟花表演和庆典增

添更多视觉美感。”侯忠平说，相较于普通烟花在空中仅停留

1至2秒，部分李渡精品烟花可达3至5秒，增添了更多艺术感。

从 2020 年开始，李渡烟花积极依靠技术转型升级，着眼

于精品礼花弹、大型焰火燃放等高端艺术领域，投资近 6000
万元建立一条精品礼花弹生产线，加大对精品礼花弹、城市

烟花及安全环保产品的研发力度，把李渡烟花的产品、服务、

文化送往世界各地。如今，李渡烟花每年的精品礼花弹订单

量稳定在 7万箱左右。

“时下，‘烟花+艺术’‘烟花+文旅’的市场空间巨大。”李

渡镇党委负责人表示，李渡镇将强化服务意识，千方百计支

持企业做大做强，推动李渡烟花走出一条高质量发展之路。
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几天前，赣州市公安局章贡分局东

外派出所社区民警廖智蔚拨通了辖区居

民王阿姨的电话，电话那头传来乐呵呵

的笑声。王阿姨说，现在推门不见杂物，

心情好多了。

过去，因为邻居曾女士长期把杂物

堆放在入户门外的公共区域，既存在安全

隐患，又影响环境卫生，多次劝阻无果后，

王阿姨气愤不已。为这事，两家人一见面

就吵得不可开交，有一次还差点动手。

小区物业工作人员几次参与调解，都没

能成功。不久后，王阿姨也把自家杂物

堆放门口，双方互不相让，导致原本狭小

的区域变得更加拥挤。

直到半个月前，社区民警廖智蔚出

面把两家人召集在一起，双方坐下来平

心静气地交谈，事情才有了转机。

廖智蔚先是让王阿姨把对邻居曾女

士一家的意见和不满，一条一条列出来

写在纸上，然后当面念给对方听。

听完之后，曾女士一家人感到很诧

异：原来王阿姨对自己一家的怨气和误

解这么深，不仅反感孩子拍打篮球发出

的噪声，还怀疑家人故意划伤她家的防

盗门……

随后，曾女士也说出了心里话：自己

也不想把杂物堆放在公共区域，只是觉

得王阿姨一家总是一副高高在上的样

子，有点瞧不起人，心里气不过。“凭什么

她想怎么样，我们就要怎么样。”

在了解事情的前因后果、倾听了双

方的诉求后，廖智蔚分析了堆放杂物存

在的安全隐患。通过耐心调解，双方最

终同意将各家杂物清理干净，并且握手

言和。

在基层，特别是邻里之间，常常因为

一些“理不清、道不明”的问题心生怨气、

相互猜忌。把各方的矛盾纠纷摆到桌面

上，让大家有一说一、有理讲理，避免矛

盾升级，这是赣州市公安局章贡分局调

解团队调解矛盾纠纷的原则，而其中的

经验方法最早是由章贡分局南外派出所

退休民警陈敬东总结提炼出来的。

南外派出所位于赣州主城区，辖区

常住人口 7.6 万人左右，流动人口 2 万余

人，年均有效警情近 5000 起，其中矛盾

纠纷约占 43%。面对矛盾多发和警力不

足的情况，章贡分局在南外派出所试点

组建由老党员、老干部、老民警、老律师

等担任调解员的调解工作室。68岁的陈

敬东是调解工作室的带头人，这些年来

他不断摸索，针对各类矛盾纠纷，总结出

隔离分析法、亲情感化法等“调解八法”，

还带出了一支 300 余人的调解队伍，廖

智蔚便是其中之一。如今，章贡分局 10
个基层派出所已全部建立调解工作室。

“ 调 解 八 法 ”“ 五 字 工 作 法 ”“ 四 心 法

则”……一套套实用的方法技巧以法为

据、以理服人、以情动人，成为化解各类

矛盾纠纷的利器。

35 岁的袁某一家自 2017 年搬进当

地一高校宿舍居住，就和楼下住户关系

紧张。起因是他家空调的水滴落在楼下

住户郭某家阳台的雨棚上，加之平日里

小孩在家玩皮球，产生的种种噪声令郭

某一家难以忍受。袁某认为噪声是正常

现象，而郭某则认为是袁某有意为之，双

方误解加深导致矛盾一度激化。可令人

意想不到的是，最近，两家人关系不仅缓

和，还相互帮衬。一次，郭某的母亲摔

倒，袁某主动帮忙送到医院。郭某不在

家时，袁某的母亲经常帮忙照顾老人。

两家人化干戈为玉帛，陈敬东调解

团队功不可没 。 他 们 先 是 请 两 家 人 面

对面坐到一起，然后请双方分别拿出手

机，不出所料，两家人没有彼此的联系

方式。“都说‘ 远 亲 不 如 近 邻 ’，你 们 做

邻居多年，彼此都没留电话，说明沟通

太少了。”陈敬东耐心劝说，两家都有老

人，万一有个急事，想找人搭把手都找

不到……待双方情绪缓和，调解员借机

说理讲情，引导各自把矛盾说开，心结也

就打开了。“不少矛盾都是缺乏沟通和相

互猜忌造成的，只要让群众有地方诉说，

让大家觉得你不偏袒谁，很多矛盾就能

化解。”陈敬东说道。

今年以来，章贡分局依托各调解工

作室共调解 500 余起纠纷，既实现了“矛

盾 不 上 交 ”，又 解 放 了 基 层 派 出 所 的

警力。

今年是毛泽东同志批示学习推广“枫桥经验”60周年，是习近平总书记指示坚持和发展“枫桥经验”20周年。9月 20日，习近平总书记在浙江考察时

来到“枫桥经验”发源地诸暨市枫桥镇，参观枫桥经验陈列馆，了解新时代“枫桥经验”的生动实践，指出：“要坚持好、发展好新时代‘枫桥经验’，坚持

党的群众路线，正确处理人民内部矛盾，紧紧依靠人民群众，把问题解决在基层、化解在萌芽状态。”

为全面反映我省各地坚持和发展新时代“枫桥经验”的具体实践，深入挖掘新时代“枫桥经验”在赣鄱大地落地开花、传承创新的鲜活故事，生动

展示全省各地在深入贯彻落实省委十五届四次全会提出的实施治理强基战略的有力举措，以及运用“寻乌工作法”提升基层矛盾纠纷多元化解法治

化水平的典型经验，即日起，本报联合省委政法委推出“‘寻乌工作法’赋能治理强基——新时代‘枫桥经验’的江西实践”专栏，敬请关注。

问题摆上桌 调解促和谐
本报全媒体记者 钟珊珊

近日，长江航道湖

口 段 航 运 一 派 繁 忙 。

当 前 ，湖 口 县 持 续 强

化 保 障 、优 化 服 务 ，

增 强 水 道 航 运 能 力 ，

多举措保障秋粮和重

点物 资 的 水 道 运 输 ，

港口货物吞吐能力节

节攀升。

特约通讯员 张 玉摄

长江航道水运忙

开
栏
的
话
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近日，婺源县江湾镇篁岭古村，独特的“晒秋”农俗景观令

人赏心悦目，吸引了四面八方游客前来打卡，享受秋日时光。

本报全媒体记者 洪子波摄


